

**BICC Newsletter 09/09 (September 2009)/  
BICC Newsletter 09/09 (September 2009)**

## **EVENTS / AKTIVITÄTEN**

**Conference “Social and environmental standards in jewellery production”, Munster (10-11 November 2009)/**

**Tagung „Sozial- und Umweltstandards bei der Produktion von Schmuck“, Münster (10. – 11. November 2009)**

\*\*\*

Das Südwind Institut für Ökonomie und Ökumene veranstaltet am 10. und 11. November 2009 in der Akademie Franz Hitze Haus in Münster eine Tagung zum Thema "Sozial- und Umweltstandards bei der Produktion von Schmuck. Ansätze für Verbraucher, Unternehmen und Nichtregierungsorganisationen." In diesem Rahmen wird Wolf-Christian Paes ein Impulsreferat zum Zusammenhang von Rohstoffen und Konflikten am Beispiel des Diamantenabbaus geben. (Nähere Informationen zum vorläufigen Programm unter <http://www.franz-hitze-haus.de/pdf/09-822.pdf>)

Information:

[paes@bicc.de](mailto:paes@bicc.de)

**Panel discussion “Ghana – Cape Coast Day“, Bonn (30 October 2009)/**

**Podiumsdiskussion „Ghana – Cape Coast Day“, Bonn (30. Oktober 2009)**

\*\*\*

Peter Croll wird eine Podiumsdiskussion im Rahmen des „Ghana – Cape Coast Day“ in der Brotfabrik in Bonn-Beuel moderieren, die "Cape Coast / Bonn: Chancen einer deutsch - afrikanischen Partnerschaft" zum Thema hat.

Information:

[croll@bicc.de](mailto:croll@bicc.de)

**Talk “Post-Conflict Reconstruction”, Bonn (28 October 2009)/**

**Vortrag zu „Post-Conflict Reconstruction“, Bonn (28. Oktober 2009)**

\*\*\*

Dr. Barbara Balaj, US-Experte für Post-Conflict Reconstruction, wird am 28. Oktober, 11.30 Uhr, im BICC einen Vortrag halten. Die Veranstaltung wird vom BICC in Kooperation mit dem US-Generalkonsulat Düsseldorf durchgeführt.

Information:

[pr@bicc.de](mailto:pr@bicc.de)

**Introduction of the GMI at the “Conventional Week”, New York, (17-25 October 2009)/**

**Vorstellung des GMI bei der „Konventionellen Woche“, New York (17. – 25. Oktober 2009)**

\*\*\*

During the Conventional Week of the German Foreign Office in New York, Peter Croll will present the BICC Global Militarization Index (GMI). This side event on military expenditures will take place on 22 October at the German House.

Information:

[croll@bicc.de](mailto:croll@bicc.de)

**Theme evening: Security & Development, Bonn (13 October 2009)/**

**Themenabend Sicherheit & Entwicklung, Bonn (13. Oktober 2009)/**

\*\*\*

Am 13. Oktober veranstalten BICC und GTZ den gemeinsamen Themenabend „Sicherheit & Entwicklung“. Um 17.30 Uhr findet die Vernissage der GTZ-Fotoausstellung „Sicherheit entwickeln – Entwicklung sichern. Fotografinnen und Fotografen sehen das GTZ-Jahresthema durch ihre Linse“ statt. Im Anschluss diskutieren ab 18.30 Uhr Natalie Gendre, BICC, Dr. Romann Poeschke, GTZ, und Sebastian Rötters, FIAN-Deutschland, zu „Sicherheit durch Demobilisierung – Entwicklung durch Reintegration. Erfahrungen mit aktuellen Konzepten zur Konflikttransformation“. Den Abschluss des Abends bildet ab 19.45 Uhr ein Empfang mit Umtrunk.

Ort: BICC, An der Elisabethkirche 25, 53113 Bonn.

Information und Anmeldung:

[pr@bicc.de](mailto:pr@bicc.de)

**Talk “Natural Resources and Conflicts in Sub-Saharan Africa“, Berlin (26 September 2009)/**

**Vortrag „Natürliche Ressourcen und Konflikte in Subsahara-Afrika“, Berlin (26. September 2009)**

\*\*\*

Im Rahmen eines von der Friedrich-Naumann-Stiftung organisierten Schülerseminars zum Thema „Schüler engagiert in Berlin – Entwicklungspolitik vor Ort“ hielt Lena Guesnet am 26. September einen Vortrag über „Natürliche Ressourcen und Konflikte in Subsahara-Afrika“ mit anschließender Diskussion und Gruppenarbeit. Im fakultativen Abendangebot lief der Film „Africa: War is Business“, der den Teilnehmenden die Problematik weiter veranschaulichte.

Information:

[guesnet@bicc.de](mailto:guesnet@bicc.de)

**International Conference “Geological resources and good governance in Central Africa”, Yaoundé, Cameroon (24-25 September 2009)/**

**Internationale Konferenz „Geologische Ressourcen und Good Governance in Zentralafrika“, Yaoundé, Kamerun (24. – 25. September 2009)**

\*\*\*

Marie Müller participated in the international conference, organized by GTZ and BGR (Bundesanstalt für Geowissenschaften und Rohstoffe), in cooperation with the regional economic organization CEMAC (Communauté économique et monétaire de l'Afrique Centrale). Conference themes were: transparency in the extractives sector, benefit-sharing of local communities, challenges of the artisanal mining sector.

Information:

[mueller@bicc.de](mailto:mueller@bicc.de)

**Advocacy tour on diamond mining in Zimbabwe (21-24 September 2009)/**

**Informationsreise zur Diamantenförderung in Simbabwe (21. - 24. September 2009)**

\*\*\*

From 21 to 25 September, BICC together with Fatal Transactions and Zimbabwe Europe Network organized meetings and events around the topic of diamond mining and human rights abuses in Zimbabwe. Alfred Brownell, President of Green Advocates in Liberia and civil society representative to the Kimberley Process (KP), came to Europe to inform policymakers, the United Nations Human Rights Council (UNHRC) and the interested public about the situation of diamond mining in Zimbabwe. Meetings in Brussels, Geneva and Berlin took place with national permanent representations to the European Union, the Directorate-General for the External Relations of the European Commission, the Belgian Ministry of Foreign Affairs, Foreign Trade and Development Cooperation and the German Ministry of Foreign Affairs.

On 24 September, a roundtable discussion with the sensitive topic of human rights abuses by the Zimbabwean military in the Marange diamond fields and its implications for the KP was presented by Farai Maguwu, Executive Director of Centre for Research and Development (CRD), Alfred Brownell and Dewa Mavhinga, Researcher at the Africa Division at Human Rights Watch.

Information:

[guesnet@bicc.de](mailto:guesnet@bicc.de)

**International Day of Peace, Bonn (21 September 2009)/**

**Internationaler Friedenstag, Bonn (21. September 2009)**

\*\*\*

Der diesjährige Bonner UN-Friedenstag unter der Schirmherrschaft von Oberbürgermeisterin Bärbel Dieckmann bot ein mehrtägiges Programm vom 19. bis 21. September, an dem sich das BICC und zahlreiche andere Organisationen beteiligten.

Das BICC zeigte am 21. September im WOKI den Film „Pray the Devil back to Hell“ über das Friedensengagement von Frauen in Liberia. An der anschließenden Diskussion beteiligten sich Christin Lidzba, Vertreterin von Medica Mondiale, und Reverend Dr. Tolbert Thomas Jallah, Generalsekretär des Zusammenschlusses der protestantischen Kirchenräte in Westafrika (FECCIWA).

Information:

[http://www.bicc.de/events/infolyer/Friedenstag\\_UN\\_2008.pdf](http://www.bicc.de/events/infolyer/Friedenstag_UN_2008.pdf)  
[pr@bicc.de](mailto:pr@bicc.de)

**Training Unit “The role of natural resources in conflict settings: Potentials, challenges and limits.” Königswinter (17 September 2009)/**

**Trainingseinheit „Die Rolle natürlicher Ressourcen in Konfliktsituationen: Potentiale, Herausforderungen und Grenzen“, Königswinter (17. September 2009)**

\*\*\*

Marie Müller ist Autorin einer Trainingseinheit für Friedensfachkräfte, die an der Akademie für Konflikttransformation im Arbeitnehmerzentrum Königswinter (AZK) stattfand. Die Einheit befasste sich mit der allgemeinen Rolle natürlicher Ressourcen in Gewaltökonomien und im Friedensprozess der Côte d'Ivoire im Besonderen. Unter dem Titel „Training for Peace“ wurde über den Einfluss des Kleinbergbaus (Gold und Diamanten) im nördlichen Côte d'Ivoire auf den Friedensprozess diskutiert. Information:

[mueller@bicc.de](mailto:mueller@bicc.de)

**Roundtable “Consuming Landscapes“, Bonn (16 September 2009)/  
Rundtischdiskussion “Consuming Landscapes“, Bonn (16. September 2009**

\*\*\*

On 16 September, BICC invited to a roundtable on “Consuming Landscapes: Conflict, appropriation and extractive resources”. Dr Daniel Franks, Research Fellow at the Centre for Social Responsibility in Mining, Sustainable Minerals Institute, University of Queensland, Australia, gave a talk.

Information:

[pr@bicc.de](mailto:pr@bicc.de)

**Natural Resources Day, Berlin (16 September 2009)/  
Tag der natürlichen Ressourcen, Berlin (16. September 2009)**

\*\*\*

Am 16. September präsentierte das BICC auf Einladung des Umweltbundesamtes in Berlin im Rahmen des „Tags der natürlichen Ressourcen“ die Foto-Ausstellung „Rohstoffe für eine gerechte Welt“. Die Veranstaltung war ein Side Event des World Resources Forum 2009 in Davos.

Information:

[pr@bicc.de](mailto:pr@bicc.de)

[www.umweltbundesamt.de/ressourcen/indes.htm](http://www.umweltbundesamt.de/ressourcen/indes.htm)

**Matchmaking Meeting, Addis Ababa, Ethiopia (15–16 September 2009)/  
Markt der Möglichkeiten, Addis Abeba, Äthiopien, (15.- 16. September)**

\*\*\*

The Netherlands Organisation for Scientific Research (NWO) together with the Directorate General of Development Cooperation (DGIS) of the Ministry of Foreign Affairs of the Netherlands offer a new international program on Conflict and Cooperation over “Natural Resources in Developing Countries – CoCooN”. BICC was represented at their matchmaking meeting in Addis Ababa, Ethiopia on 15 and 16 of September by Lena Guesnet, who took up the opportunity to discuss possible proposals with other organizations present at the meeting.

Information:

[guesnet@bicc.de](mailto:guesnet@bicc.de)

**Seminar "Future Distribution Conflicts: About resource conflicts and conflict resources,  
Ingelheim/ Rhine (14–15 September)/  
Seminar „Verteilungskämpfe der Zukunft: Von Rohstoffkonflikten und Konfliktrohstoffen“,  
Ingelheim am Rhein (14. – 15- September 2009)**

Im Seminar der Fridtjof-Nansen-Akademie für Politische Bildung im Weiterbildungszentrum Ingelheim hielt Marie Müller zwei Vorträge zu den Themen „Krieg um Rohstoffe - Rohstoffkonflikte und Konfliktrohstoffe in Afrika“ und „Blut in meinem Handy? Der Krieg in Zentralafrika und die Bedeutung des strategischen Metalls Coltan“. An dem Seminar nahmen GeografielehrerInnen sowie ein Leistungskurs Geografie teil.

Information:

[mueller@bicc.de](mailto:mueller@bicc.de)

**Memorandum on the occasion of the German federal elections 2009 (1 September 2009)/  
Memorandum zur Bundestagswahl 2009 (1. September 2009)**

\*\*\*

Anlässlich des Antikriegstags am 1. September veröffentlichen die Verfasser des Memorandums zur Bundestagswahl „Gewaltkonflikten vorbeugen: sichtbarer – wirksamer – handlungsfähiger“ eine Liste der bisherigen Unterstützerinnen und Unterstützer sowie die Stellungnahmen der Bundestagsparteien. Alle Bundestagsparteien befürworten das Ziel, Sicherheitsrisiken präventiv zu minimieren, auch wenn sie die Vorschläge des Memorandums in ihren Stellungnahmen unterschiedlich bewerten.

Zu den zahlreichen Unterstützerinnen und Unterstützern des Memorandums gehören bisher die Professoren für Friedens- und Konfliktforschung Ulrich Albrecht und Dieter Senghaas ebenso wie Dr. Wolfgang Jamann, Generalsekretär und Vorstandsvorsitzender Deutsche Welthungerhilfe e.V., Angela König, Geschäftsführerin EIRENE International, Jan Gildemeister, Geschäftsführer der Aktionsgemeinschaft Dienst für den Frieden (AGDF), und Dr. Tilman Evers, Vorsitzender des Forum Ziviler Friedensdienst e.V., sowie der Initiativkreis der Plattform Zivile Konfliktbearbeitung.

Die Erstunterzeichner des Memorandums sind Peter J. Croll, Direktor des BICC (Internationales Konversionszentrum Bonn), Tobias Debiel, Direktor des INEF (Institut für Entwicklung und Frieden, Universität Duisburg-Essen), Hans-Joachim Giessmann, Direktor des Berghof Research Center for Constructive Conflict Management, Jörn Grävingholt, Wissenschaftler am Deutschen Institut für Entwicklungspolitik (DIE), Bernhard Moltmann, Vorsitzender der Fachgruppe „Rüstungsexporte“ der Gemeinsamen Konferenz Kirche und Entwicklung (GKKE), und Hans-Joachim Spanger, Programmbereichsleiter und Mitglied des Vorstands der HSFK (Hessische Stiftung für Friedens- und Konfliktforschung).

Information:

[pr@bicc.de](mailto:pr@bicc.de)

<http://www.bicc.de/index.php/our-work/memorandum>

**Talk "Control Regime in Russia—the Tandem Putin/ Medvedev", Cologne (10 September 2009)/  
Vortrag „Kontrollregime - das Tandem Putin/ Medwedew“, Köln (10. September 2009)**

\*\*\*

Andreas Heinemann-Grueder gave a talk on "Control Regime in Russia - the Tandem Putin/ Medvedev" at the Lew Koplelew Forum in Cologne.

Information:

[hg@bicc.de](mailto:hg@bicc.de)

## PRESS RELEASES / PRESSEERKLÄRUNGEN

16 August 2009 / 16. August 2009

**Gerechtigkeit beim Abbau von Rohstoffen.** Gemeinsame Presseerklärung von BICC, „Brot für die Welt“, FIAN, Misereor und „urgewald“.

<http://www.bicc.de/index.php/press>

31 August 2009 / 31. August 2009

**Antikriegstag am 1. September 2009:**

**Parteien beantworten Memorandum zu Bundestagswahl „Gewaltkonflikten vorbeugen: sichtbarer – wirksamer – handlungsfähiger“**

<http://www.bicc.de/index.php/press/press-2009/presseerklarung-memorandum-zur-bundestagswahl-2009-2>

## NEW PUBLICATIONS / NEUE PUBLIKATIONEN

BICC *bulletin*, No. 50, July-September 2009

Feature: Piracy in Somalia and its Root Causes on Land

By Michael Ashkenazi and Edward Ceska

<http://www.bicc.de/index.php/publications/bulletin>

Diaspora – Migration – Peacebuilding. Newsletter No. 3

[http://www.bicc.de/uploads/pdf/publications/other/diaspora\\_nl/BICC\\_Diaspora\\_NL\\_3\\_deutsch.pdf](http://www.bicc.de/uploads/pdf/publications/other/diaspora_nl/BICC_Diaspora_NL_3_deutsch.pdf)

Brzoska, Michael and George A. Lopez, eds. 2009. *Putting Teeth in the Tiger: Improving the Effectiveness of Arms Embargoes*. Contributions to Conflict Management, Peace Economics and Development. Volume 10. Emerald.

\*\*\*\*\*

We have already added you to our distribution list, but further copies can be ordered via the BICC website (<http://www.bicc.de/index.php/about/newsletter>). To unsubscribe, send an e-mail to [newsletter@bicc.de](mailto:newsletter@bicc.de) (Subj: unsubscribe).

Yours

Susanne Heinke

Kerstin Botsch  
(BICC PR-Team)

Wir haben Sie bereits auf unsere Verteilerliste gesetzt, der Newsletter kann aber auch über die Homepage des BICC (<http://www.bicc.de/index.php/about/newsletter>) bestellt werden. Wenn Sie den BICC-Newsletter nicht erhalten möchten, schicken Sie bitte eine Nachricht an [newsletter@bicc.de](mailto:newsletter@bicc.de) (Betr: Abbestellung)

Susanne Heinke  
Kerstin Botsch  
(BICC PR-Team)